

Escala Crítica/Columna diaria

*Comparten los gobernadores de EU interés por el Tratado *Diez estados entidades vecinas con altos vínculos comerciales *

La frontera sur, de Tabasco y Chiapas, valor estratégico

Víctor M. Sámano Labastida

COMO usted sabe, el actual presidente de Estados Unidos puso la revisión y eventual cancelación del Tratado de Libre Comercio (TLC) con México y Canadá, como una de las prioridades en su agenda. La otra cuestión, complementaria de una posición proteccionista y cerrada, es la construcción de un muro en la frontera mexicana. Estas cuestiones fueron motivo del diálogo que integrantes de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), tuvieron con miembros de la Asociación Nacional de Gobernadores de EU (NGA).

Hay intereses comunes de la mayoría de los 50 estados norteamericanos por mantener la vigencia del TLC. En México, aunque se han reportado estragos en algunas economías locales por la desigual competencia con los productos y productores estadounidenses, la posición dominante es conservar (de ser posible mejorar) el acuerdo comercial trinacional.

De hecho, una de las cuestiones analizadas en el más reciente encuentro de gobernadores de los dos países fue el de vinculación más estrecha entre los llamados gobiernos subnacionales (estatales) de uno y otro país.

UN PACTO REGIONAL

ENTRE los estados con mayor oposición a la anulación del TLC está paradójicamente Texas, gobernado por los republicanos. A finales del 2017 unas 200 cámaras de comercio de aquella entidad norteamericana formaron una "Coalición Comercial México-Texas" para defender el pacto regional. Según Jeff Moseley, de la Texas Association of Business, más de 400 mil personas tienen empleo en aquella demarcación gracias al TLC.

Se sabe que son cuatro estados de EU los que tienen una intensa relación comercial con nuestro país. El 44.6 % de las exportaciones de Nuevo México se realizan a territorio mexicano, el 40.6 % de Arizona y el 37.6 % de Texas. Otro gobierno que tiene especial interés en evitar que se rompa el TLC es el de California, que ocupa el cuarto lugar en exportaciones a México.

Conago, los estados y el TLC; impacto directo en la frontera norte, ¿y Tabasco?

Escrito por Editor

Martes, 27 de Febrero de 2018 00:32 -

De los diez estados norteamericanos que mayor relación comercial tienen con la República Mexicana siete votaron por Donald Trump y no estarían dispuestos a sacrificar sus ingresos: Texas, Michigan, Ohio, Indiana, Pensilvania, Tennessee y Arizona. Otras entidades que encabezan la lista de la sociedad mercantil binacional además de California son Illinois y Nueva York, aunque de mayoría demócrata.

De su reciente visita a Estados Unidos en calidad de presidente de la Conago, el gobernador Núñez afirmó que en la renegociación del TLC tienen importancia especial los lazos económicos y productivos de las regiones, de ahí la importancia de un mayor vínculo entre las entidades subnacionales de uno y otro país.

De acuerdo a un análisis de la agencia Rating consignado por la revista Forbes (Viridiana Mendoza, 29 de noviembre de 2017), una negociación desfavorable del TLC afectaría en mayor medida a los estados de Chihuahua, Baja California, Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas, por sus exportaciones a Estados Unidos. También al Estado de México, Guanajuato, Jalisco, Sonora y Campeche.

En otro sentido, una mayor rigidez en el trato a los migrantes, impactaría a los estados de Guerrero, Michoacán y Oaxaca, con mayor dependencia de las remesas de los trabajadores en el extranjero. Lo mismo sucedería con Zacatecas, Nayarit, Guanajuato, Morelos y Puebla.

Por lo que hace al sector automotriz, una caída en las inversiones, a Coahuila hay que agregar Aguascalientes y San Luis Potosí.

Como puede observarse, Tabasco no se cuenta entre los estados directamente afectados por una eventual (mala) renegociación del TLC. El 90 por ciento de las exportaciones tabasqueñas al mercado estadounidense lo compone el petróleo que sale por el puerto de Dos Bocas; del 10 por ciento de las exportaciones no petroleras, la casi totalidad (80 por ciento) son materias primas.

Para la entidad, los efectos serían de otro tipo. Especialmente en cuestiones de migración y seguridad fronteriza; lo mismo que para Chiapas. De ahí la importancia de acercarse a una visión regional no sólo del TLC sino de la relación México-Estados Unidos.

AL MARGEN

Según el consejero del INE, Lorenzo Córdova, ese órgano busca que los debates entre los candidatos a la Presidencia sean “más atractivos”. Tanto que prevén que el segundo encuentro no sólo tenga público en el auditorio sino que además al final “los propios candidatos, si así lo desean, puedan enfrentar cuestionamientos de la prensa y expresar su opinión”. Esto último siempre es un riesgo porque muchas veces el tema central de un evento queda opacado asuntos que cada medio considera de “interés periodístico”. No pocas veces lo importante es desplazado por lo espectacular.

Conago, los estados y el TLC; impacto directo en la frontera norte, ¿y Tabasco?

Escrito por Editor

Martes, 27 de Febrero de 2018 00:32 -

EN LOS RECIENTES sismos que sacudieron al país, lo mismo que en la época de inundaciones, es la Cruz Roja Mexicana la institución que mayor confianza ha recibido de parte de la población lo que se refleja en que ha sido el mayor conducto para la entrega de ayuda emergente. Sin embargo, la labor cotidiana de la organización es atender las llamadas de auxilio y socorro por accidentes.

Ayer inició la colecta anual con el lema “Necesitamos de las manos para seguir ayudando”. El gobernador Núñez dio el banderazo de arranque de la captación de donaciones. La delegada estatal de la institución Graciela Trujillo de Cobo, destacó que la labor humanitaria se apoya en voluntarios. El año pasado la Cruz Roja otorgó más de 11 mil 504 servicios. Un dato: el costo por cada salida de ambulancia es de 500 pesos. (vmsamano@yahoo.com.mx)